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Заседание 25 сентября 

На съезде присутствуют представители трудового крестьянства 

Уфимской, Казанской, Вятской, Пермской, Самарской губерний, 

пр[едставите]ли губернских, уездных организаций, а также местного 

уездного исполкома, отдела народного образов[ания], партийного к[омите]та 

и национальных меньшинств. 

Съезд открывается 25 сентября в 4 час. дня, представитель бюро по 

созыву съезда тов. Борисов в своей приветственной речи указал на 

представленное властью право сознания, и какое это есть благо для 

вотяков, когда они могут обсудить свои нужды, не боясь никого. Также 

указал задачи настоящего съезда и цель его созыва.  

Съезд по предложению тов. Борисова приступает к избранию 

председателя, тов. председателя и секретарей. 

 Президиум намечается в составе 7 человек: председатель, тов. 

предс[едателя] и  4 секретаря.  

 Председателем съезда единогласно избирается тов. Борисов. 

 Тов. председателя –  тов. Гусев и Ложкин. 

Секретари – Медведев, Абрамов, Бурбуров, Поторочин. 

Председатель предлагает съезду почтить память погибшего борца за 

свободу тов. Прокопьева Максима вставанием. 

Тов. Гаврилов приветствует съезд от имени местного исполкома и 

выражает пожелание продуктивной работы.  

                                                
 Нумерация заседаний отсутствует. 
 Цифра «5» вписана фиолетовыми чернилами. 
 Так в документе, вероятно собрания. 



Затем с большим подъемом поется «Интернационал».  

Тов. Чистяков – представитель от Сарапульского уездного к[омите]та 

РКП говорит о неуместности теперь национальной розни, как это было при 

старом режиме, когда из-за интересов буржуазии и капиталистов возникали 

войны в ущерб трудовому народу. От имени РКП призывает не забывать о 

том, что сейчас у нас идет ожесточенная борьба за освобождение от гнета 

капитала, продолжающаяся уже второй год. Борьбу с капиталом должен 

начать не только русский или вотяк, но народы всего мира. И каждый 

рабочий, и крестьянин должен сказать: «Долой буржуазию и капитал! Да 

здравствует Советская власть! Да здравствует всемирная революция!»  

Представитель от отд[ела] нар[одного] обр[азования] Сарапульского 

уезда тов. Матвеичев говорит: «Приветствуя съезд от имени отд[ела] 

народного образования, я приветствую власть, давшую свободу 

национальностям. Нужно только народу отрешиться от старых привычек, 

нужно строить жизнь по-новому. Октябрьская революция стерла с лица 

земли старое, деревня стала пробуждаться, всюду организованы комитеты 

бедноты, но только не везде они были хороши, в состав их вошли кулаки, 

которые по-прежнему притесняли бедняка. Нужно, наконец, стряхнуть в 

деревне с плеч совсем кулака, надо ей проснуться. Помните, что только 

Советская власть сможет дать вам свободу. И не только у нас организовали 

Советы, не только у нас революция. Посмотрим, что делается в других 

странах, и увидим, что и там шевелятся люди, что и там вспыхивают огни 

революции. Для разрешения этого вопроса во всемирном масштабе – вопроса 

борьбы с капиталом – в Москве сейчас созван III Интернационал и 

результаты работы этого съезда уже видны. Так, эстонское правительство по 

требованию пролетариата вынуждено вести переговоры с Советской Россией. 

Буржуазия же и капиталисты всех стран организовали Лигу Наций для 

задушения революции. И если великие государства по требованию 

пролетариата выйдут из рядов Лиги Наций, то она скоро распадется. 



Советская же власть для борьбы с врагами революции организовала Красную 

армию.  

Советская власть в области народного образования уже много сделала: 

она дала возможность каждому, желающему поучиться, учиться. Нам нужно 

только поддерживать все начинания Советской власти, приветствовать 

преобразования в деле народного образования.  

Да здравствует Красная армия! 

Да здравствует власть Советов!  

Да здравствуют вожди мировой революции Ленин, Троцкий!»  

Тов. Исхаков, представитель отдела национальных меньшинств при 

Сарапульском исполкоме, приветствуя съезд от мусульманских учащих и 

отдела просвещения национальных меньшинств, указывает на 

пренебрежительное отношение старого правительства ко всем мелким 

национальностям, желая успеха в работе съезда, просит идти в руку со всеми 

народностями, помогать в деле строительства новой жизни Советской 

власти. 

Перерыв на 10 мин.  

После перерыва тов. председателем предлагается повестка съезда: 

1. Текущий момент. 

2. Доклады с мест. 

3. Народное образование. 

4. Земельный вопрос. 

5. Военный. 

6. Продовольственный. 

7. Организационный. 

8. Текущие дела. 

 Предлагаемая программа съезда принимается.  

 Заседание закрывается в 7 час. вечера. 

 

Утреннее заседание 26 сентября 



Заседание открывается в 9 час. утра при полном составе президиума.  

 Председательствует тов. Гусев.  

 Тов. Борисов делает доклад по текущему моменту. Товарищи, в старое 

время темные рабочие и крестьяне не понимали значения революции. 

Помещики имели много земель и держали крестьян под своей властью. 

Вотяки не были под властью помещиков. Но русские, татары, поляки 

испытывали на себе все прелести жизни под властью помещиков. Живя у 

помещиков, они день работали на себя и день на помещика. Помещики 

отправляли в солдаты, кого хотели. Молодой, женившись, должен был 

отпускать свою жену на неделю к помещику. Крестьянин своей земли 

совершенно не имел, помещик отпускал ему земли только под постройку 

двора. Хотя лесу было много, но избы у крестьян были похожи на бани, 

лошади и коровы были тощи. Крестьянин издалека кланялся помещику. 

Такова была жизнь крестьянина. Жалобы крестьян на помещиков 

правительство не принимало, поэтому помещик для крестьянина был царь и 

бог, и милости просили только у него. Ведя такую ненормальную жизнь, 

некоторые из крестьян стали понимать, что жизнь можно улучшить, если 

постараться самим. Они стали восставать против помещиков, а некоторые 

даже убивать. Тогда помещики стали просить царя, чтобы он собрал всех 

помещиков на совещание. На этом совещании помещики стали указывать на 

крестьян как на бунтовщиков, и как ими трудно теперь править. Тогда царь 

издал манифест об освобождении крестьян от помещичьей власти, но 

манифест оказался только на бумаге, потому что освободили крестьян из-под 

помещичьей власти без земли. Не имея земли, некоторые крестьяне стали 

поступать на фабрики и заводы, стали здесь работать, но и тут положение их 

не улучшилось, фабрикант оценивал рабочую силу очень низко. Помещики 

были рады этому. Они говорили: «Не захотели нас кормить, работать над 

землей, так мы умеем править вами по другому».  

                                                
 Слово вписано в текст документа фиолетовыми чернилами. 

 



 Некоторые рабочие отлично понимали их политику, они стали 

требовать свободы для угнетенного народа. Таких людей называют 

социалистами. Социалистов фабриканты и заводчики во главе с монархом 

старались чернить в глазах народа и всячески их преследовали – 

расстреливали и ссылали в тюрьмы. Так шло дело до 1905 г. В 1905 г. 

разыгралась революция, но эта революция рабочему и крестьянину ничего не 

дала. В это время в России торжествовала темнота народная, благодаря чему 

крестьяне и рабочие вновь пошли в кабалу буржуазии. Вновь фабриканты, 

помещики и капиталисты поступали с рабочим народом по своему 

произволу. На заводах рабочие изнывали от непосильного труда.  

 В особенности положение рабочих и крестьян ухудшилось, когда 

капиталисты и буржуи для завоевания международных рынков объявили 

войну в 1914 г. Германии. Натравили русских рабочих и крестьян на рабочих 

и крестьян Германии так, что в угоду капиталистам должны были убивать 

своих братьев рабочих и крестьян Германии. Все силы были мобилизованы 

на фронт. Даже не было возможности в России поддержать крестьянское 

хозяйство и за время войны оно сильно пало. Все богатства из деревень 

потянулись на фронт, фабрики и заводы стали заготовлять снаряды, пули и 

винтовки. Денег у правительства не стало, и оно вынуждено было занять 

около 70 млрд руб. у Франции и Англии. Война разгоралась все сильнее и 

сильнее, и казалось, что не будет конца. За что воюют – для крестьян и 

рабочих было неясно, на фронте солдаты тысячами погибали.  

В 1917 г. положение рабочих и крестьян весьма ухудшилось. На 

фронте генералы изменяли. Во многих городах, в особенности в Петрограде 

и Москве, рабочие стали голодать. В 1917 г. на почве всего сказанного 

вспыхнула революция. Власть захватили в свои руки капиталисты во главе с 

Керенским и назвались Временным правительством. Капиталисты и буржуа 

всячески старались обманывать народ, обещали созвать Учредительное 

собрание, но оттягивали. Народ ясно видел их обман, и в октябре рабочие и 



крестьяне берут власть в свои руки и объявляют власть Советов рабочих, 

крестьянских и солдатских депутатов.  

В этом им помогли коммунисты во главе с дорогим тов. Лениным. Они 

объяснили народу, что только Советская власть может прекратить войну и 

освободить от ига буржуазии. Новая власть всенародно объявила, что все 

богатства государства принадлежат трудящейся массе. Отняли у помещиков 

земли и дали неимущим крестьянам, взяли у фабрикантов фабрики и 

передали в руки фабричных комитетов. Банки стали народными. Народ взял 

в свои руки и железные дороги. Таким образом, стал править страной сам 

народ.  

Для борьбы с буржуазией Советская власть организовала Красную 

армию. Дети помещиков, офицеры и генералы, видя, что власть уходит из 

рук, стали организовываться под флагом генерала Колчака, Деникина и др. и 

открыли борьбу против трудящихся масс. Товарищи, царь держал нас в 

кабале, и многие из нас не понимают этого, до того темен наш народ – 

вотяки. Многие из нас весною ждали Колчака, думали, что он даст нам все. 

Колчак не только не принес нам то, что ждали, но отнял у крестьянина 

последнюю коровку и лошадь. Теперь мы воочию видали, за что идет 

Советская власть и белогвардейцы.  

Иные вотяки боятся коммуны. В некоторых волостях будто говорили: 

«Зачем выбирать делегатов на съезд, тех запишут в коммуну». Коммуна – это 

общая работа, вроде мирской помощи. Советская власть насильно в коммуну 

никого не тянет. Она, чтобы облегчить жизнь бедноте, только показывает, 

как устроить коммуну и говорит: если желаете лучшей, счастливой жизни 

для себя, то само будущее вам покажет, как работать в коммуне и получить 

этим себе облегчение. Насильно же в коммуну никого не гонят. С 

появлением же тракторов, сеялок и жаток сами уразумеете пользу их. В 

нашей семье даже от швейной машины отказывались, но когда увидели ее 

пользу, то стали брать нарасхват. Что только возможно дает Советская власть 

бедному крестьянину и середняку. Мы сами еще глупы. Требует того да 



другого, а о будущем, как бы улучшить жизнь, не думаем. Но есть уже много 

приверженцев Советской власти. За два года Советская власть уже окрепла. 

В других странах рабочие и крестьяне организуют у себя Советы. В 

некоторых же ждут не дождутся Советской власти и не перестают мечтать о 

ней. К нашему сожалению, были подавлены буржуазией Баварская и 

Венгерская республики. С развитие Советов в других странах наше 

положение облегчится. Тогда наши враги уменьшатся и появятся товары. В 

настоящее время, хотя в Америке и Англии есть товары, но ним их не дают. 

Английская и американская буржуазия идет совместно с нашей буржуазией 

против рабоче-крестьянского дела. Пролетариат всего мира с вниманием 

следит за ходом русской революции. Пролетарии всего мира организовали в 

Москве в марте месяце III Коммунистический Интернационал. С общего 

совета пролетарии всех стран сметут с лица земли буржуазию и ее порядки. 

Не будет тогда войны, не будет эксплуататоров, все будут добывать себе 

пропитание личным трудом. Такой жизни желает только пролетариат. И вам, 

вотякам, приходится жить трудно. Боитесь того неведомого света, молитесь 

по-русски и по-своему разным богам и небесным явлениям. Боитесь 

переворотов, а также коммуны и коммунистов. Не бойтесь ничего, доверяйте 

самим себе. Будьте сильнее. Помогайте и вы в деле освобождения трудового 

народа от ига буржуазии. Такое великое дело не под силу одной нации. 

Поднимитесь, все трудящиеся вотяки! 

Громкие аплодисменты. 

После некоторых вопросов и прений выносится съездом резолюция по 

текущему моменту:  

Мы, вотяки, собравшись со всей России из темных уголков, видим, что 

революционное пламя распространяется все глубже и дальше. Рабочие и 

крестьяне, взявши в свои мозолистые руки власть, гордо держатся за нее. Как 

не стараются буржуи совместно с иностранными капиталистами задушить 

Советскую Россию, победа все равно останется за рабочим классом и 

                                                
 Данный абзац имеется только в одном в русском переводе (ГА РФ. Ф.Р-1318. Оп. 5. Д. 23. Л. 18–19). 



крестьянством. Колчаковские банды, прошедшие по территории вотского 

населения, многому научили самую отсталую народность – вотяков. Ввиду 

общей разрухи, как наследия 4-летней проклятой войны, вотская масса, 

казалось, была многим недовольна. Теперь же, после нашествия белых банд, 

вотяки воочию видят, кто им враг и кто им друг. Да будет проклят отныне 

адмирал Колчак со всеми его бандами!  

Самый малосознательный проникается теперь идеей Советской власти. 

Только одна Советская власть может поднять вотяков до культурного уровня 

других национальностей. Придя домой, мы расскажем колеблющимся, к 

какой стороне должны они пристать. Если вотяки хотят лучшей жизни, если 

они хотят жить по-человечески, пусть не будет среди них ни одного 

эксплуататора, ни одного спекулянта, ни одного дезертира. Со всеми 

трудящимися других народностей мы победим себе лучшее будущее, и 

потому Всероссийский съезд вотяков приветствует III Коммунистический 

Интернационал. Трудящийся вотяк, ты был ничем, ты станешь всем! 

 Да здравствует социальная революция! 

Да здравствует Советская власть! 

Привет от вотяков вождям революции тов. Ленину, Троцкому и 

другим!  

  Кроме того, съездом постановлено послать в Центр 2 телеграммы 

следующего содержания: 

1. «Москва. Совнарком. Ленину. 

25 сентября в Сарапуле открылся Всероссийский рабоче-крестьянский 

съезд вотяков. Дважды испытавши нашествие белогвардейских банд, 

трудящиеся вотяки пламенно верят в окончательное торжество пролетарской 

революции. Мы уверены, что только Советская власть нам, забитым вотякам, 

даст раскрепощение от эксплуатации нас какими бы то ни было буржуями. 

Только Советская власть выведет нас из тьмы невежества на арену свободной 

культурной жизни. Съезд горячо приветствует Вас как борца за угнетенных 

порабощенных. 



         Предсъезда Борисов». 

2. «Москва. Наркомнац.  

25 сентября в Сарапуле открылся Всероссийский рабоче-крестьянский 

съезд вотяков. Съезд горячо приветствует Наркомнац, находит, что 

Наркомнац также заботится о самых отсталых народностях, как вотяки. В 

этом залог полного успеха социальной революции.  

          Предсъезда Борисов». 

 Объявляется перерыв на 10 мин. 

Председательствует тов. Борисов.  

После перерыва съезд приступает к решению следующего по 

программе вопроса – доклады с мест. 

 Первым выступает тов. Русских, который делает доклад о деятельности 

Вотского отдела при Народном комиссариате по делам национальностей в 

Москве со времени возникновения отдела, а также об организации Вотского 

отдела по Сарапульскому уезду со времени очищения его от колчаковских 

банд. Тов. Русских говорит: Вотский отдел был организован в середине июля 

1918 г. М.П. Прокопьевым, который ныне убит на фронте. Прежде всего, им 

была составлена смета на содержание отдела и набраны служащие. Для 

выяснения количества населения, числа неграмотных школьного, 

дошкольного возрастов были разосланы по уездам печатные бланки для 

заполнения, т. к. без фактических данных трудно и не всегда продуктивно 

идет работа. Эти бланки некоторые из уездов послали заполненными, а 

некоторые совершенно не вернули, очевидно, не успели их заполнить за 

недостатком времени. Для ознакомления с местным населением, с их 

нуждами, для организации подотделов, секций, а также для агитации 

Советской власти, предпринимались частые командировки по уездам. Далее 

стремились к организации тесной связи между отделом, подотделом и 

секциями на местах, для чего было послано распоряжение о ежемесячной 

информации о своей работе, а также и отдел должен был информировать 

подотделы. Для экономии сил и времени были куплены брошюры и книги и 



разосланы по уездным секциям для перевода разного содержания с 

извещением о том, какие книги посланы в другие подотделы, с просьбой 

сообщить в Центр, губернские отделы и уездные подотделы о переведенной 

книге.  

Приступлено было к организации библиотек на местах, а именно при 

губернских и уездных секциях, причем предполагалось и приобретать книги, 

главным образом, политического и научного характера и новинки в той или  

другой области. Последнее в жизнь ввести не удалось, т. к. только было 

приступлено перед мобилизацией ответственных работников отдела. Все же 

в г. Глазове с инструктором Фаддеевым было послано литературы на 500 

руб., около 200 книг и нескольких десятков брошюр, эти книги, по 

сообщению Глазовской секции, были расчищены эвакуированной 

войсковой частью. Есть, выписаны книги издания «Революция и 

Культура», но выпущены пока только 4 книги.  

В области дошкольного, школьного, внешкольного образования работа 

отдела заключалась в составлении смет, в извещении об открывающихся 

курсах. Были составлены сметы на детские площадки, на 2 учительских 

семинарии, были заменены педагогическими курсами, все же не теряли 

надежды организовать и подобные курсы к осени текущего года, были 

найдены преподаватели на эти курсы, но помешала работе мобилизация. 

Просили суммы на клубы, народные дома, на театральное дело, организацию 

политических курсов и педагогических, для подготовки преподавателей в 

школы 1-ой ступени, на Всероссийский съезд, на съезд школьных 

работников, на вечерние курсы для взрослых, на школы грамоты, но работа 

оказалась без результата, потому что некоторые члены не утвердили из-за 

того, что они должны были пройти через губер[нский] отд[ел] нар[одного] 

обр[азования], частью сметы остались не рассмотренными, на некоторые 
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сметы был отпущен кредит и остался неиспользованным, потому что срок 

истек 1 июля, к этому же времени местность, населенная вотяками, только 

освобождалась от Колчака.  

Был созван Всероссийский съезд в г. Сарапуле, но съезд не удался, т. к. 

в это время шла усиленная эвакуация Сарапула. Делегатов на съезд прибыло 

немного, съезд состоялся в с. Нырье. Казанский г[убернский] съезд признал 

себя неправомочным решать вопросы, а только совещательным. Вотский 

отдел просуществовал с 15 июля 1918 г. до 24 апреля 1919 г. С этого времени 

отдел существует только на бумаге, потому что все ответственные работники 

мобилизованы на фронт и один из них, заведующий отделом, погиб, защищая 

с оружием в руках Советскую власть.  

Дальше тов. Русских говорит о работе по Сарапульскому уезду.           

В г. Сарапул я приехал с 1 июля, до 25 августа был инструктором-ревизором 

при информационном подотделе отд[ела] управления уездом. За это время 

мне удалось побывать в нескольких волостях и познакомиться с работой на 

местах исполкомов. 15 августа начался здесь съезд уездных Советов, из 

делегатов этого съезда я некоторых предполагал пригласить для организации 

национального отдела и, в частности, вотской секции, здесь же, при 

подотделе национальных меньшинств при отделе народного образования. 

Но это не удалось, потому после съезда 26 августа я перешел в отдел 

нар[одного] обр[азования] и был назначен временно заведующим вотской 

секцией при отд[еле] национальных меньшинств. За это время сделано очень 

немного: нужно было подыскать работников, для чего были сделаны 

приглашения некоторым лицам, но ответ частью получен, а от некоторых 

еще нет. В настоящее время есть 1 делопроизводитель. Не надо забывать и 

отдел национальностей, там заведующий – 1. Мы с ним приступили к 

составлению сметы, но наша смета из-за некоторых формальных 

неправильностей не утверждена.  

В области народного образования еще ни к чему не приступлено. 

Посланы бланки с вопросами о числе неграмотных и культурных силах, 



которых можно было бы использовать для работы в качестве учителей или 

библиотекарей – чтецов, привлечь к работе в отд[еле] нац[иональных] 

меньш[инств] или послать учиться дальше. Мною также подыскано 

общежитие для будущих работников-вотяков, ордер на дом есть, но 

приходится бороться с частными жителями, которых нужно выселять. В 

общежитии по вечерам предполагается устраивать лекции и собеседования с 

работниками-удмуртами.  

Доклад тов. Русских выслушивается, и на несколько заданных ему 

вопросов он дает обстоятельные ответы. 

Далее делает доклад представитель вотского п[од]отдела отд[ела] 

нац[иональных] меньш[инств] при Казанском губисполкоме тов. Медведев, 

который говорит следующее: Товарищи, вы уже, наверное, слышали, что в 

Казани организован губернский вотский подотдел, об этом было объявлено 

и в вотской газете «Гудыри». Подотдел этот организовался с 1 августа с. г., у 

других национальностей (чуваши, мусульмане) подотделы были 

организованы тотчас после революции. Наши же вотяки в этом отношении 

отстали. Подотдел был организован по следующим соображениям: 1) для 

связи между уездными секциями и 2) для печатания вотских книг, брошюр, 

листовок и т. д. Инициатором-организатором является Елабужская вотская 

секция. На собрание этого подотдела решили командировать 3 работников 

для организации: Фаддеева, Будина, Бабушкина. Первый в качестве 

заведующего, второй – секретаря, третий – сотрудника. В начале июля они 

прибыли в Казань и организовали вотский подотдел при губернском 

исполкоме. Видной работы им делать не пришлось, т. к. мобилизовали тов. 

Фаддеева. Елабужская секция командировала меня, куда я и прибыл 1 

августа. За неимением работников в течение полутора месяцев подотдел 

видимой работы не сделал. Главной задачей было подыскание работников. С 

этой целью подотдел командировал тов. Бабушкина в г. Елабугу, откуда с 

ним были высланы 3 работника. В агитационном отношении никакой работы 
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не сделано, за неимением агитаторов. Переведено несколько листовок, 

брошюр. Работа находится еще в стадии развития.  

Доклад принимается к сведению. 

Далее с докладом выступает тов. Медведев, представитель от Вятского 

губернского отдела по делам национальностей по общему отделу, т. к. 

представитель вотской секции не приехал. Докладчик сказал следующее: По 

инструкции Народного комиссариата по делам национальностей в январе 

1919 г. создан отдел по делам национальностей при Вятском губернском 

исполкоме в состав 3 секций: 1) мари; 2) удмурт; 3) мусульман. Задачей 

отдела было следующее: 1) проведение в жизнь начинаний Советской власти 

среди народностей на родном языке; 2) проведение в жизнь всех 

постановлений Наркомнаца; 3) принятие всех мер для поднятия культурного 

уровня и классового самосознания среди населения; 4) борьба с 

контрреволюцией (борьба с национальными буржуями). Но при проведении в 

жизнь всех мероприятий, отдел наткнулся на массу препятствий. Первое 

препятствие – отсутствие работников, второе – отсутствие связи как с  

Центром, так с уездами, потому что в уездах не были организованы отделы. 

Для устранения всех препятствий был созван губернский съезд в г. Малмыже 

20 февраля 1919 г. Съезд выделил ряд работников как в губернский, так и в 

уездные отделы по делам национальностей. После этого съезда работа 

немного наладилась, связь с отделами была установлена. Стали поступать из 

разных мест от крестьян запросы, на каковые отдел ответы давал 

посредством газеты на родном языке для каждой нации. Отдел с начала 

своего существования стал издавать газеты на 3 языках: марийском, вотском, 

татарском. Сначала выпускалось по 1 номеру в неделю, но потом отдел 

увеличил до 2 номеров. Газеты высылались бесплатно.  

В конце апреля с нашествием белогвардейских банд отдел свои 

функции прекратил. Все работники были мобилизованы в политотдел штаба 

2-ой армии. Работники в подотделе не могли продолжать начатую ими 
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работу, а только издавали газету. В июле был созван губернский съезд 

крестьянских и рабочих депутатов, где был избран заведующий отделом 

по делам национальностей, и вот с этого времени отдел снова приступает к 

работе. Начиная свою работу, отделу пришлось вновь столкнуться с 

прежними препятствиями. Кроме того, отдел не имел средств, т. к. смета не 

была утверждена. Не имея средств, некоторые уездные отделы совсем 

прекратили работу. Уездные исполкомы в средствах отказывали, мотивируя 

свой отказ тем, что отделы национальностей не нужны. За неимением бумаги 

газета не могла выходить. Для устранения всех препятствий отдел на 

совещании своем 26 августа вынес постановление о созыве уездных съездов 

национальных меньшинств, что и проводится в настоящее время в жизнь. 

Кроме того, в скором времени будет созван съезд губернских национальных 

меньшинств в г. Малмыже.  

План будущих работ отдела. Для того чтобы поднять культурный 

уровень среди населения, как политический, так и просветительный, отдел 

находит нужным послать на места агитаторов, агитирующих на родном 

языке для каждой национальности. Для того, чтобы иметь нужный кадр 

работников, предложено организовать курсы агитаторов для каждой 

народности. На очереди стоит вопрос об экскурсиях. Наши народы – вотяки, 

мари, пермяки, татары – темны, невежественны, это есть благоприятная 

почва для всякого рода контрреволюции. Благодаря своей несознательности 

они очень легко поддаются нашептыванию буржуазии, но этого не должно 

быть. Все мелкие народности должны поддерживать Советскую власть, т. к. 

те права, какие дает эта власть мелким народностям, никакая в мире власть 

не даст. Необходима широкая пропаганда задач и идей Советской власти, 

того, что она дала и даст в будущем народу.  

Исходя из вышеизложенного, коллегия отдела пришла к заключению, 

что необходимо устраивать среди населения экскурсии по губернии для 

знакомства с жизнью, бытом других народностей, для собирания материалов 

из быта каждой мелкой нации. Наряду с этим, экскурсанты, проходя по 



губернии, устраивают спектакли и лекции на темы: 1) Советская власть и ее 

задачи, 2) Конституция Советской власти, 3) политика Советской власти по 

отношению национальных меньшинств, 4) народы мари, удмурты, татары 

при царском правительстве и теперь, 5) задачи Советской власти в деле 

народного образования и в поднятии культурного развития среди мелких 

народов. Созданная для разработки настоящей схемы комиссия предлагала 

устройство таких экскурсий до созыва съездов среди каждой нации отдельно, 

но отдел не имел средств, необходимых для этого, а нужная сумма 

выражается в 9 000 руб. только для одной национальности, всех же 

национальностей в губернии – 3, а это выразится в сумме 27 000 руб., и 

приближающаяся осень тоже служит помехой. Отдел предполагает начать 

такие экскурсии с будущей весны 1920 г. Для работы по организации 

экскурсий предполагается мобилизовать всю интеллигенцию.  

Доклад принимается к сведению.  

Заседание закрывается в 12 час. 30 мин. дня. 

 

Вечернее заседание 26 сентября 

Заседание открывается в 2 час. 20 мин. дня. 

Президиум в полном составе. Продолжаются доклады с мест.  

Председательствует Гусев.  

Докладчиком выступает тов. Борисов от Елабужской вотской секции. 

 Доклад тов. Борисова. Как только были получены первые известия о 

революции, свалилась гора с плеч угнетенных царским произволом всех 

народностей. Народности Поволжья и Приуралья сразу организовались. В 

1917 г. в г. Казани был созван съезд мелких народностей Поволжья. Съезд 

постановил открыть в г. Казани Общество мелких народностей Поволжья и 

отделения этого общества по уездным и губернским городам. Цели и задачи 

общества были чисто культурно-просветительные. Отделение общества было 

открыто в г. Елабуге, где объединились вотяки, но потом это общество было 
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закрыто и вотяки организовали вотский отдел. Работа совета была чисто 

соглашательская и беспартийная. Вотский отдел кроме культурно-

просветительной работы никакой больше не проявил. Были изданы 2–3 

брошюрки, издавалась газета «Виль синь». По приезду в г. Елабугу 

коммунистов совет был закрыт, газета стала коммунистическим органом. 

Затем летом 1918 г. Елабужский исполком открыл Вотский комиссариат, но 

ему недолго пришлось работать. Чехословаки с наймитами буржуазии и 

правыми социалистами по пути к отступлению от Казани нагрянули на г. 

Елабугу. Вотяки-работники некоторые были убиты, а некоторые 

разбежались. Недолго пришлось наймитам издеваться над трудовым 

крестьянством. Через 3 недели чехо-словаки были выбиты из Елабуги 

доблестной Красной армией. Эвакуированные работники под моим 

руководством организовали вотский отдел. Работники были все коммунисты. 

Они стали издавать газету «Гудыри», которая выходит до настоящего 

времени. Всего выпущено этой газеты 20 номеров в количестве 91 000 экз. 

Она распространяется среди всех вотяков и в некоторых местах очень 

популярна, но из некоторых мест указывают, что ее нужно улучшить в 

смысле литературности языка. Кроме газеты выпускались брошюры. За 

период от ноября 1918 г. до настоящего времени выпущены следующие: 

1. Пьеса «Свидетели» («Адзисьёс») – 2000 экз.  

2. Рассказ «Новая жизнь» («Виль улон») – 3000. 

3. Плакат «Положение о единой трудовой школе» – 5000. 

4. Сборник вотских стихотворений – 5000.  

5. Пьеса «На светлую дорогу» – 3000. 

6. «Пауки и мухи» – 10 000.  

7. «С кем же вы, крестьяне» – 1000.  

8. «Поп и балда» – 5000. 

9. «От ней все качества» – 3000.  

 Многому помешало нашествие Колчака. Организация опять второй раз 

рухнула, но силы теперь были, восстановить вотскую секцию и редакцию 



после эвакуации было легко. Сами сельские работники-крестьяне в этом 

приняли горячее участие. Учителя-вотяки определенно теперь встали на 

сторону Советской власти. Учителей в Елабужском уезде всего 47, а школ – 

105, комплектов – 187, но работа по народному образованию кипит. В 

Елабуге стараниями самих вотяков открыта вотская семинария, которая 

теперь преобразована в высшие учительские курсы. Учатся на них и из 

других уездов. Семинария вообще пользуется популярностью и любовью.           

Вотяки Елабужского уезда проснулись, пожелаем этого и вотякам других 

уездов.  

Из доклада выясняется, что дело народного образования в Елабужском 

уезде обстоит хорошо. Доклад принимается к сведению.  

 Далее доклад делает от Малмыжской вотской секции тов. Шкляев.           

Вотская секция организована по предложению Вятской губ[ернской] секции 

в половине марта 1919 г. Деятельность ее за 6 мес. выражается в следующем: 

организовано 3 вотских культурно-просветительных кружка и 1 организация 

сочувствующих коммунистов. Вся работа секции с самого начала проходила 

при невероятных трудностях: не было подходящего кадра работников, нужно 

было организовывать канцелярию. Несмотря на все трудности, работа была 

налажена и завязана связь с Центром. 15 мая благодаря колчаковскому 

нашествию секция была эвакуирована. Работники были прикомандированы в 

политотдел 21-й стрелковой дивизии 2-ой армии, поэтому секция прекратила 

свою работу. По реэвакуации учреждений уезда секция 5 июня вновь 

приступила к своим обязанностям. В данное время секция занята собиранием 

статистических сведений. Но сила агитационно-просветительную работу и 

подготовительную работу по созыву уездного съезда национальных 

меньшинств. В недалеком будущем по получении вотского шрифта из г. 

Казани секцией будет издаваться газета. Вотского населения в уезде 

числится около 90 тыс., среди которого в течение 5 месяцев распространено 

следующее количество литературы: «Югыт сюрес» – 12 тыс., «Гудыри» – 

                                                
 Так в документе, вероятно и ведет. 



2500, разных листовок и воззваний – около 20 000 экз. По сравнению с 

количеством населения недостаточно, и вообще вотской литературы очень 

мало. Но это еще полбеды, а работу часто тормозит отсутствие работников. 

Секция состоит из заведующего, делопроизводителя и 2 агитаторов, которых 

пришлось с большими усилиями найти. Все же секция  не теряет надежды 

усилить работу, заручиться нужным кадром людей и бодро продолжать 

проводить в жизнь свои начинания.  

Доклад принимается к сведению.  

От Мамадышского уезда делает доклад тов. Иванов. Отдельной 

вотской секции в г. Мамадыше не существует, но есть инородческая секция, 

в которой имеются представители от каждой народности. Культурно-

просветительная работа в Мамадышском уезде налажена, особенно по 

внешкольному образованию. Вотские селения в уезде в 3 волостях: 

Петропавловской, Старо-Юмьинской и Ядыгерской. В 2 первых волостях 

есть библиотеки, культурно-просветительные кружки. Ставятся спектакли. В 

некоторых селениях открыты вечерние курсы для неграмотных. Население 

поддерживает в проведении в жизнь культурных мероприятий. Вотское 

население снабжается литературой и газетами, полученными из Казани и 

Елабуги. В каждой деревне есть школы, некоторые из них переименованные 

из братских школ. Замечается недостаток в культурных работниках.  

От Бирского уезда говорит тов. Алексеев, который сообщает 

следующее: В Бирском уезде около 25 школ, населения – 30 000. Все 

вотские селения отстоят друг от друга на большом расстоянии, расположены 

в 13 вол., живут вотяки среди татар и русских, народ забитый и темный. Дело 

народного образования обстоит очень плохо. По подведенному подсчету 

около 18 школ пустует без учащих, в остальных школах учащие частью 

вотяки и часть русские. Необходимо обратить на это обстоятельство большое 

внимание. В г. Бирске вотской секции нет. Вотяки работают совместно с 

мари. Меня командировали сюда за учителями. Газета «Гудыри» иногда 



подолгу лежит в волостных исполкомах, тов. красноармейцы охотно ее 

читают. Доклад принимается к сведению. 

От Осинского уезда делает доклад тов. Бурбуров. В Осинском уезде 

вотяков мало. Они живут только в 2 волостях. Во всех вотских селениях есть 

школы. В Больше-Гондырской волости есть центральная вотская библиотека. 

Есть культурно-просветительный кружок, читаются лекции, ставятся 

спектакли. Недостаток ощущается в школьном инструкторе-вотяке, какого 

нет при отделе нар[одного] образования за неимением кандидатов. 

По Глазовскому уезду делает доклад тов. Гусев, находившийся там в 

краткосрочной командировке. В уезде нет никакой агитационной 

просветительной работы. Ответственные работники из русских забывают о 

вотяках, зачастую встречаются недопустимые явления  – насмешки. 

Интеллигенция из вотяков нисколько не заинтересована в работе в деле 

просвещения населения. Единственный работник в Глазовском уезде – тов. 

Максимов, который в настоящее время организовал в Вятке через посредство 

инструктора по народному образованию тов. Волкова вотскую секцию. 

Доклады тов. Бурбурова и Гусева принимаются к сведению. 

Объявляется перерыв на 10 мин. 

После перерыва съезд приступает к выслушиванию докладов от 

волостей. 

Доклады делаются от следующих волостей. 

От Мушаковской и Варзиатчинской вол. делает доклад тов. Алмазов. 

От Мушаковской волости он сообщил, что когда дезертирам этой волости 

было предложено идти за Красную армию, то они охотно это исполнили. В 

исполкоме все члены русские, потому вотякам приходится трудно. В 

Варзиатчинской волости дезертиры идти в ряды армии отказались из боязни 

наказания, но после разъяснений были убеждены. О съезде Всероссийском 

узнали из газеты «Гудыри». 

От Дебесской вол. Сарапульского уезда – тов. Стрелков. Всех 

деревень в волости – 44, 32 вотских. Приезжают русские агитаторы, но их 



слушают неохотно, а вотяков агитаторов нет. Есть 7 учительниц-вотячек, но 

к работе среди вотяков относятся индифферентно. Получается вотская газета, 

но язык ее мало понятен для наших вотяков, при исполкоме организована 

вотская секция, во время военных действий вотяки помогали Красной армии 

чем могли. Агитировал немного среди вотяков, охотно слушают и задают 

вопросы, интересующие их. Посылают приветствие съезду и всей вотской 

нации. 

От Большекибьинской вол. Елабужского  уезда – тов. Васильев. 

Докладчик говорит, что он был командирован елабужским отделом для 

агитации по выборам делегатов на съезд. Был во многих деревнях, 

настроение везде революционное, шлют проклятия вслед Колчаку. 

Недостаток ощущается только в интеллигентных вотских работниках. 

Приветствуют II Всероссийский съезд вотяков. Из вотских учительниц 

работает только одна Гусева, за что население ей благодарно. Про 

Александровскую волость того же уезда докладчик говорит то же самое, но 

только в этой волости совершенно отсутствуют работники-вотяки. 

От Шарканской и Сосновской вол. Сарапульского уезда – тов. 

Широбоков. Он говорит, что в Шарканской вол. вотякам жить очень трудно, 

замечается национальная вражда между русскими и вотяками. В Сосновской 

вол. население почти все вотское. Тов. Евсеев хотел издавать газету на 

вотском языке, но после нашествия Колчака ушел с ними как член 

Учредительного собрания. Школьное дело поставлено плохо, учителей нет. 

О вотской секции в исполкоме не имеют никакого понятия. 

От Андреевской вол. Бирского уезда – тов. Плотников. Вотяки живут 

среди татар, сильно пострадали от контрреволюционного нашествия, 

некоторым выдано пособие от социального обеспечения, развита варка 

самогонки, теперь прекращается, учителей-вотяков нет. 

От Люкской вол. Сарапульского уезда  – тов. Семаков. Волость много 

пострадала от нашествия белых, есть 3 школы, но нет учителей, из г. Ижевск 

снабжается вотской литературой и газетами. Нужно открыть в одном селении 



школу, но нет культурных работников. Вотяки просят, чтобы агитаторы были 

вотяки, в исполкоме нет ни одного члена-вотяка. 

От Тыловайской вол. Сарапульского уезда – тов. Чазов. Вотских 

селений – 30, школы смешанные с русскими, есть 3 вотяка-учителя. 

Приходят газеты: «Гудыри» и «Югыт сюрес», но плохо поняты. Благодаря 

засухе, военным действиям хлеба мало, настроение подавленное. 

От Васильевской вол. Елабужского уезда – тов. Михайлов. Исполком 

оказывает полное содействие вотякам, также помог при выборе делегатов на 

настоящий съезд, есть учителя-вотяки, ездят по деревням и ведут культурно-

просветительную работу. 

От Бурановской вол. Сарапульского уезда – тов. Семаков. Есть 3 

вотских школы, но разорены Колчаком, литературы никакой не получается, 

агитаторы приезжают русские, которых вотяки не понимают, все члены 

исполкома русские, чувствуется давление со стороны кулачества. 

От Советской вол. Сарапульского уезда – тов. Иютин. Население с 

нетерпением ждало прихода Колчака, но испытав все прелести его власти, 

стало ждать красных войск. Литературой снабжается достаточно из г. 

Ижевска, но вотяки боятся читать по своему невежеству, боятся спектаклей, 

коммунистов. 

Заседание закрывается в 5 час. 15 мин. вечера. 

 

Утреннее заседание 27 сент[ября]  

Заседание открывается в 8 час. утра при полном составе президиума, 

председательствует тов. Борисов. 

Тов. председателя Гусев читает собранию письмо, полученное от 

красноармейцев 2-ой армии Южного фронта, следующего содержания: 

«Сарапульскому Всероссийскому вотскому съезду. 

Мы, вотяки, красноармейцы Южного фронта шлем Всероссийскому 

вотскому съезду свой горячий привет и благодарность. Мы слышим, что и 

вотяки проснулись от сна и обсуждают свои дела на общем съезде. Мы шлем 



делегатам съезда свой наказ: вы посылали нас защищать Советскую власть, 

так мы вас просим не давать в обиду наших отцов, жен и детей. Вы 

помогайте им, разъясните, что такое Советская власть. Мы, красноармейцы, 

боремся против наемных банд Деникина. Мы не дадим деникинским бандам 

в обиду Советскую власть, не выпустим из рук винтовок до тех пор, пока не 

добьем банды его до конца. Всякие их мечты сесть нам на плечи мы в корне 

пресечем. 

Вотяки-красноармейцы 25 этапного пункта 2-ой армии 

 Южного фронта  Макар Гусев, Илья Волков». 

В ответ на письмо съезд п о с т а н о в и л: послать приветственное 

письмо, поручив редактировать его президиуму. 

После заслушания письма съезд приступает к заслушиванию докладов 

с мест. 

От Кибьинской вол. Бирского уезда – тов. Шинильдин. Население до 

прихода Колчака к власти относилось недоверчиво, теперь свое отношение 

изменило, культурно-просветительная работа с восстановлением Советской 

власти заметно поднялась. 

От Цыпьинской вол. Малмыжского уезда – тов. Чеботарев. Находясь 

на должности делопроизводителя в исполкоме, я, как хорошо знающий 

вотяков, организовал вотскую секцию. Народ темный, благодаря агитации 

начинает понимать, что такое Советская власть. Школ, несмотря на 

многочисленность населения, только 2, население этой волости просит о том, 

чтобы их не оставляли на 1 ф. пайке, трудно работать такую работу, как 

крестьянство. 

От Ильинской вол. Елабужского уезда – тов. Лебедев. Население этой 

волости к Советской власти относится сочувственно, зная, что только эта 

власть может удовлетворить их требования. Благодарны за присланную 

литературу. 

                                                
 Так в документе. В подлиннике на удмуртском языке – Ишкильдин. 



От Сарапульского уездного военного комиссариата – тов. Николаев. 

Говорит, что население очень нуждается в агитаторах и учителях-вотяках. 

От Б[ольше]пургинской вол. Сарапульского уезда – тов. Ложкин. 

Население просило делегата внимательно прослушивать вопросы, 

затронутые съездом, ходатайствовать об открытии школ и посылке учителей 

вотяков. 

От Мултанской вол. Малмыжского уезда – тов. Булатов. Население к 

власти относится сочувствительно, есть недостаток в школах и учителях-

вотяках, русское население оказывает давление. 

От Б[ольше]гондырской вол. Осинского уезда – тов. Сайранов. 

Население притесняют татары и башкиры, но со дня революции и вотяки 

стали чувствовать себя свободными гражданами, поддерживают власть. 

От Волипельгинской вол. – тов. Байков. При многочисленности 

вотяков в этой волости большого давления со стороны русских нет, но только 

продажу каких-либо изделий русские называют спекуляцией. 

От Б[ольше]учинской вол. Малмыжского уезда – тов. Тарасов. 

Вотяков много, нет школ, делегат просит прислать работников культурных, в 

которых население нуждается, русские теснят. 

От Муки-Каксинской вол. Малмыжского уезда – тов. Турнов. Просит 

культурных работников, каковых там нет, говорит о неправильном 

распределении товаров потребительским обществом; поднимая вопрос о 

хлебном пайке, говорит, что паек недостаточен для рабочего крестьянина. 

От Кызыл-Ярской вол. Бирского уезда – тов. Фазиуллин. Население к 

Советской власти относится сочувственно, до революции крестьяне имели 

мало земли, теперь достаточно, недостаток в культурных работниках-

вотяках. 

Далее читается наказ Старомултанского волостного собрания от 23 

сент[ября] 1919 г.: 

 

 



«Наказ. 

Постановлено командировать на Всероссийский съезд тов. Лебедева и 

Колесникова, дав им следующие инструкции: 

Привет всем товарищам-вотякам. 

О принятии мер к проведению в жизнь всеобщего образования вотяков. 

Образование при волостных исполкомах вотских секций, 

содержащихся на государственные средства. 

Вследствие прифронтового положения население бедствует, 

ощущается нужда в лошадях, а потому просят принять меры к устранению 

этого. Жалуются на бесчеловечное отношение к ним со стороны русских, т. 

к. вотяк есть тот же человек и требует к себе человеческого отношения. 

Подписи:  председатель собрания (неразборчиво) 

                                         Секретарь В. Зорин. 

                                   Члены большинство неграмотны». 

Открываются прения по заслушенным докладам. 

Слово предоставляется тов. Стрелкову. Он говорит, что, как видно из 

докладов, у вотяков нет крепкой организации, нет культурных работников, а 

потому-то и притесняют их русские. О том, что паек, оставляемый 

крестьянину мал, он говорит, что хлеб нужен, чтобы кормить нашу 

доблестную Красную армию. 

Тов. Шкляев, отвечая на жалобы об обидах вотяков, говорит, что во 

всем виновны только наша несознательность и неорганизованность, 

информирует, что в Москве организован Комиссариат по делам 

национальностей, которого цель поднять культурный уровень вотяков и их 

самосознание, а потому совет: обращаться с нуждами в свои секции для 

разрешения всякого рода недоразумений. 

Тов. Васильев призывает к организации на местах, дабы не попасть 

снова в кабалу к буржуазии, призывает к защите Советской власти. 

                                                
 Так в документе. В протоколе на удмуртском языке – Андреев. 



Тов. Иютин говорит, что нужно самим организоваться, не надо ждать 

указаний свыше, дело народного образования в наших руках. Свободная 

продажа кустарных изделий не есть спекуляция, правительство приветствует 

свободный труд. Относительно обид со стороны русских, говорит, что это 

возможно только при старом режиме, для Советской власти все равны: в ней 

только есть разделение на богатых и бедных. 

Тов. Жуйков говорит, что теперь, в такой тяжелый момент для страны, 

нужно понести некоторые лишения, говорить о том, что 1 ф. хлеба мало, не 

приходится, т. к. в Петрограде и Москве наши товарищи рабочие получают 

полфунта, до тех пор, пока не будет убита гидра контрреволюции, до тех пор 

мы должны терпеть всякие лишения, если не хотим, чтобы снова сел нам на 

шею капитал. Призывает к организации, культурной работе. 

Тов. Николаев говорит о религии, необходимости организации,  

культурной работе и продовольственном вопросе, поддерживая предыдущих 

ораторов. 

Заключительное слово по докладу с мест берет тов. Борисов. Он 

говорит, что из докладов с мест видно, что работа культурно-

просветительная после нашествия Колчака идет усиленным темпом, 

интеллигенция поняла, что не Колчак несет просвещение, а может 

удовлетворить требования трудового народа только Советская власть. 

Советская власть не запрещает кустарную промышленность, наоборот, она 

выдает пособия неимущим. О раскладке чрезвычайного налога он говорит, 

что раскладка должна быть распределена по состоятельности крестьянина, 

если же были какие-либо неправильности, то виновата не власть, а 

исполнители этой власти. Розни между нациями не должно быть, и если 

были случаи, когда башкиры дрались с вотяками, то этого не должно быть. 

Вотяки по своей несознательности идут против Советской власти, но наша 

забота заключается в том, чтобы дать им понять, что только Советская 

власть, а никакая другая, может удовлетворить все их нужды, а потому 



призываю вас, товарищи, к организации. Да здравствует объединение 

трудящихся масс всех народностей! 

По докладам с мест съездом выносится следующая резолюция: 

Из докладов с мест видно, что Октябрьская революция расшевелила 

вотяков, организованные вотские секции употребляют все силы для поднятия 

культурного, политического развития вотяков. Работников мало, но они, как 

пчелы, трудятся, поддерживая Советскую власть и вотские организации. 

Съезд отмечает один крупный недостаток вотских организаций – нет 

централизации, мало связи. Съезд отмечает, что настроение на местах 

революционное, есть сознательные работники, но в некоторых волостях 

крестьяне чувствуют себя забитыми, потому что нет сильной организации, не 

идут работать в местные исполкомы, хотя большинство населения – вотяки. 

Съезд призывает всех вотяков к работе. 

По деревням и волостям, хотя и разъезжают агитаторы, но вотяков 

мало. Отмечены случаи, когда агитаторы дают не вполне точные объяснения 

начинаниям Советской власти, а потому съезд признает необходимым 

устройство курсов для агитаторов-вотяков для всех уездов. 

Из докладов видно, что вотяки рвутся к свету просвещения, но нет 

работников, а потому съезд обращается ко всем интеллигентным силам 

вотякам прийти на помощь своим братьям, выдвигая из своей среды 

учителей, докторов и т. д. 

Горячо приветствуя Советскую власть, съезд отмечает, что некоторые 

исполнители этой власти только подрывают авторитет власти запрещением 

кустарной промышленности, конфискацией у бедняков скота и т. д. Съезд 

клеймит таких работников и призывает все трудящихся пресекать в корне 

такие злоупотребления. 

Призывает к объединению, потому что только общими усилиями 

трудящийся сможет укрепить свою власть, поднять культурный уровень 

масс. 

Резолюция принимается единогласно. 



Объявляется перерыв на 10 мин. 

После перерыва с докладом выступает тов. Шкляев по народному 

образованию. 

Доклад Шкляева. Под образованием подразумевали раньше только 

обучение грамоте, но это взгляд неправильный, образование должно 

охватывать всю нашу жизнь. В различных возрастах человек имеет разные 

запросы, поэтому образование должно подразделяться на дошкольное, 

школьное и внешкольное. Так было и раньше. Образования крестьяне 

добились не сразу, было время, когда учились только сыновья знатных, 

впоследствии образование стало общим. При царизме в школах проводили 

идею подчинения церкви и царю, самодеятельность учащихся не 

развивалась. В Западной Европе дело народного образования обставлено 

лучше. Там давно уже заговорили о свободной школе, а у нас об этом 

заговорили только с начала революции, когда власть взял в свои руки народ, 

когда он освободился от рабства капитала. Советская власть в корне 

изменила программу школы. Теперь школа есть трудовая, т. е. в ней обучают 

не только грамоте, но приспосабливают человека к жизни, школа это есть 

одна жизнь. Сейчас у нас вводится всеобщее обучение. Не сразу создается 

школа таковой, как ее мыслит Советская власть, потому что прежде надо 

подготовить учителей, знакомых с принципами трудовой школы, а их нет. 

Поэтому-то Советская власть устраивает сейчас ряд курсов для подготовки 

нужных работников. 

Сделаем краткий обзор того, что было раньше в вотской школе. 

Царское правительство старалось подвести нас под общую мерку. Мы 

должны были учиться на непонятном нам русском языке. В конце XIX в. 

появляются у вотяков друзья, например, Н.И. Ильминский организовал 

Казанскую учительскую семинарию для подготовки учителей в вотские 

школы, но все это было не то, потому что политику обрусения правительство 

проводило по-прежнему. Несмотря на все трудности учения, все-таки вотская 

интеллигенция кончала даже высшую школу, но вот сейчас в работе нет у 



нее единомыслия. На I Всероссийском съезде пришли к соглашению, что 

нужно создать школу на родном языке. Русский язык есть язык 

государственный, обучение ему обязательно, вообще же преподавание 

должно быть на родном языке, но это осуществимо только в школе 1-ой 

ступени. У нас в настоящее время нет своей культуры, она в значительном 

положении, нам ее нужно развить. Посмотрите, как красивы наши танцы, 

игры, как звучны наши песни. Чтобы привлечь больше сторонников развития 

нашей культуры, мы должны устраивать спектакли на родном языке, 

устроить съезд вотской интеллигенции, где познакомить их ближе с 

национальными обычаями. 

Теперь посмотрим, что сделано в деле народного образования нами. 

Сделано очень мало, а делать много, но беда в том, что нет работников, не 

все интеллигентные силы вотяков прониклись духом национального 

самосознания, некоторые считают позором для себя то, что он – вотяк, но 

скоро этого не будет, и все они будут с нами. 

После доклада следуют прения, дополнения. 

Тов. Иванов говорит о тех формах, в каких может быть выявлено 

внешкольное образование: школах, библиотеках, театрах и польза их. 

Тов. Русских говорит о преимуществах новой школы перед старой, 

доказывает необходимость преподавания на родном языке. 

Заседание закрывается в 12 час. 15 мин. дня. 

 

Вечернее заседание 27 сентября 

Председательствует тов. Борисов, заседание открывается в 2 час. 10 

мин. дня. 

Продолжаются прения по докладу о народном образовании. 

Тов. Алмазов говорит о пользе кормовых трав, о развитии кустарной 

промышленности и о библиотеках-читальнях.  



Тов. Стрелков говорит о вреде преподавания Закона Божия в школе, 

разъясняет декрет об отмене занятий по этому предмету. Говорит о детских 

площадках. 

Тов. Алексеев говорит о том, что новая школа разрушила старую, 

вотяки боятся отдавать своих детей в новую школу, но мы должны 

разъяснять населению, а дети полюбят школу, она для них будет домом. 

Тов. Вахрушев говорит о необходимости преподавания в школе 

предметов по сельскому хозяйству и об отводе земли для школ. 

Тов. Жуйков говорит по вопросу дошкольного воспитания, 

рекомендует устройство в деревнях детских площадок, садов. 

Тов. Иютин дает разъяснения о единой трудовой школе. 

Тов. Гусев говорит о том, что через просвещение мы достигнем победы 

над нашими угнетателями, что Советская власть своими начинаниями идет 

навстречу народу. Школа для вотяков нужна больше, чем для русского. 

Докладчик, резюмируя все сказанное, говорит: совместное обучение с 

русскими для вотяков вредно тем, что вотяки, не понимая язык, не 

преуспевают в учении. Говоря о дошкольном воспитании, указывается на 

пользу его для ребенка, для подготовки его к школьному возрасту. 

Доклад принимается к сведению, принимаются следующие 

резолюции: 

Заслушав доклад по народному образованию II Всероссийский вотский 

съезд утверждает раньше принятые положения на I съезде, дополняет эти 

положения. 

1) Всем вотским организациям, ведающим делом народного 

образования, немедленно приступить к разработке сети устройства школ, 

библиотек, детских садов, площадок, клубов и т. д. в уездном, губернском и 

всероссийском масштабе. 

                                                
 Часть предложения между запятыми вписана фиолетовыми чернилами. 
 Предложение вписано фиолетовыми чернилами. 

 



2) Приступить к учету всех грамотных сил, организовать 

краткосрочные и долгосрочные курсы для подготовки работников по всем 

отраслям народного образования, а также сельского хозяйства. 

3) Поручить Центральному вотскому комиссариату подготовить 

необходимый кадр инструкторов по народному образованию. 

4) Принимая во внимание недостаток культурных работников вотяков, 

поручить Центральному вотскому комиссариату ходатайствовать о передаче 

всех интеллигентных вотяков в распоряжение вотских организаций. 

5) Для объединения всего вотского населения при Центральном 

вотском комиссариате по вотским делам организовать издательство, 

пригласив в сотрудники представителей сарапульского, казанского и 

глазовского наречий.  

6) Поручить уездным вотским секциям организовать издательство. 

7) Центральному комиссариату по делам национальностей 

организовать издание официальной и периодической литературы на вотском 

языке. 

8) Приступить к изучению родного края, собирая памятники старины, 

сказки, песни. 

9) Поручить Центральному вотскому комиссариату разработать план 

созыва съезда работников по просвещению и осуществить его в ближайшем 

будущем. 

Резолюции принимаются единогласно. 

Объявляется перерыв на 15 мин. 

После перерыва съезд приступает к обсуждению военного вопроса. 

Докладчиком является тов. Васильев. Докладчик дает характеристику 

старой армии, говорит, что мы, крестьяне, поддерживали власть того 

капитала, который душил нас. Мы воевали, защищали их интересы, так, 

война с Германией была затеяна из-за интересов капиталистов; говорит о 

                                                
 Предложение вписано фиолетовыми чернилами. 

 



положении солдата в старой армии, как его били дети тех буржуа, интересы 

которых он защищал. Как только власть взяли в свои руки Советы, сейчас же 

был заключен мир с Германией и объявлена демобилизация старой армии, 

для борьбы с врагами Советской власти была организована Красная армия. 

Красная армия это не то, что старая. Командиры в ней те же рабочие и 

крестьяне, среди красноармейцев ведется культурно-просветительная работа, 

организовываются коммунистические ячейки, солдаты Красной армии знают, 

за что борются, они знают, что должны бороться до последней капли крови, 

чтобы не дать сесть на шею трудовому народу капиталистам. 

Многие из вотяков, находящиеся в рядах Красной армии, безграмотны, 

они плохо понимают значение этой войны. Для организации агитации среди 

вотяков-солдат необходимо организовать вотские части, батальоны, роты. 

Доклад принимается к сведению, открываются по докладу прения. 

Тов. Иванов высказывается за организацию вотской Красной армии для 

ведения культурно-просветительной работы среди солдат-вотяков. 

Тов. Алмазов говорит против созданий такой армии, мотивируя тем, 

что в случае неудачи ответственность падет на всю вотскую нацию. 

Заседание съезда закрывается в 5 час. 10 мин.  

Прения по докладу отложены до следующего заседания. 

 

Утреннее заседание 28 сент[ября]  

Заседание открывается в 8 час. утра. 

Председательствует тов. Гусев. Председатель предлагает продолжать 

прения по военному вопросу, просит высказаться за и против. 

Тов. Русских говорит – за. Октябрьская революция разрушила старую 

армию. При старом режиме солдаты были безличны: они не могли свободно 

мыслить, им набивали в голову ненужные сведения из военной грамматики. 

Офицеры были дворяне, нужд солдат не понимали и не хотели знать, для них 

солдат не был человеком, солдат, как попугай, должен был повторять на все 

одними фразами: «так точно», «никак нет». При Советской власти положение 



изменилось: офицер стал старшим товарищем солдата. Сейчас создана новая 

армия, армия рабочих и крестьян. Солдат новой армии должен отдавать себе 

точный отчет в том, для чего он воюет. Для поднятия культурного 

самосознания среди солдат ведется просветительная работа, нам же, чтобы 

добиться этого среди солдат-вотяков нужно вести агитацию на вотском 

языке, для чего необходимо создать свои вотские части. Потому я настаиваю 

на организации воинских вотских частей, только таким путем мы сможем 

поднять культурный уровень солдат, только тогда разбудим в них 

самосознание. 

Тов. Дулесов – против. Нам не нужно никаких воинских вотских 

частей, нам нужно идти под общим флагом пролетариата, культурную работу 

среди вотяков должны вести агитаторы-вотяки. 

Вопрос ставится на голосование. Большинством голосов вопрос 

решается в отрицательном смысле: организация вотских воинских частей не 

принимается. После прений вносится резолюция: 

II рабоче-крестьянский съезд вотяков горячо приветствует доблестную 

Красную армию как защитницу власти трудового народа, власти мозолистых 

рук. Мы объявляем беспощадную борьбу буржуазии, готовы встать в ряды 

Красной армии в любой момент, чтобы нанести удар милитаризму и создать 

условия для мирного, братского сотрудничества всех народов.  

О дезертирах: II рабоче-крестьянский съезд вотяков п о с т а н о в и л: 

всех хулиганских элементов, которые грабят и терроризируют местное 

население, устраивая мятежи, шкурников, трусов, дезертиров карать 

беспощадно строгими мерами военного закона. 

Обе резолюции съезда принимаются единогласно. 

Ввиду того, что земельный вопрос должен разбираться в 

государственном масштабе, докладчик тов. Русских предлагает снять вопрос 

с обсуждения, что принимается. 

Перерыв на 10 мин. 



После перерыва съезд приступает к рассмотрению продовольственного 

вопроса. 

Докладчиком выступает тов. Алмазов. В старое время крестьяне свои 

излишки хлеба везли продавать на рынок по низким ценам. 

Сельскохозяйственные орудия изготовляли сами. С открытием фабрик и 

заводов в обиходе крестьянской жизни стали применяться машины, таким 

образом, фабрично-заводская промышленность стала развиваться. Мы свои 

излишки продавали в других странах, таким образом, установилась внешняя 

торговля и товарообмен. Из-за наживы капиталисты конкурировали между 

собой и старались завладеть мировыми рынками. Из-за обладания мировым 

рынком вспыхнула война между Германией и Россией в 1914 г. 4 года войны 

совершенно разорили крестьян, все запасы хлеба и сена почти были съедены 

армией. Промышленность тоже была сокращена. Когда же власть в свои руки 

взяли рабочие и крестьяне, то страна наша была уже разорена. Нам нужно 

было поднять благосостояние страны. Советская власть всеми силами 

старается это сделать, капиталисты и их прихлебатели, желая вернуть в свои 

руки власть, заняли хлебородные губернии и идут войной на рабоче-

крестьянскую власть. Они хотят взять нас голодом, но мы это не допустим. 

Крестьянин поделится с рабочим хлебом, чтобы он изготовлял необходимые 

для обихода предметы, поделится он и с красноармейцем, чтобы тот 

защищал желанную свободу, чтобы вырвал из рук капиталистов и буржуа 

наши хлебородные губернии. Стыдно в настоящее время, время борьбы не на 

жизнь, а на смерть, говорить о том, что буду есть столько, как это мне 

хочется, тогда как наши братья рабочие и красноармейцы, борясь за свободу, 

довольствуются малым. Примем все посильное участие в борьбе за лучшие 

блага, поделимся своим последним куском хлеба с ними. Будем помогать им, 

ибо только тогда мы сможем пожать хорошие плоды и добьемся светлого 

будущего. 

После доклада начинаются прения. 



Тов. Дулесов. Мы сознаем, что рабочие и армия нуждаются в хлебе, но 

продовольственные отряды в некоторых местах очень халатно относятся к 

ссыпным пунктам, хлеб лежит под дождем и снегом, как это было прошлой 

весной. 

Тов. Русских говорит, в каком положении находятся рабочие Центра, 

настойчиво просит употребить все силы для проведения в жизнь хлебной 

монополии, скорейшей отправки хлеба. 

Тов. Бурбуров, Алексеев и Дулесов поддерживают тов. Русских. 

После прений съездом выносится следующая резолюция: 

Мы, вотяки, приехав на II Всероссийский съезд, видим, какое наследие 

от старого, гнилого правительства получила Советская власть. Помещики, 

фабриканты, капиталисты взяли хлебородные места, думая этим задушить 

революцию, но мы, вотяки, думаем, что Советской власти не страшен голод, 

если она проведет хлебную монополию. Мы воочию убедились, к чему 

приводит свободная торговля: когда при Колчаке середняки и бедняки 

остались голодными. Мы всеми силами способствуем проведению закона о 

хлебной монополии. Для проведения хлебной монополии необходимо 

произвести учет, установить норму. Пусть каждый крестьянин даст свой хлеб 

рабочему и красноармейцу для скорейшей победы над буржуазией. 

Резолюция принимается единогласно. 

Заседание закрывается в 12 час. 15 мин. 

 

Вечернее заседание 28 сентября 

Заседание открывается в 2 час. 15 мин. Председательствует тов. 

Борисов. 

Съезд приступает к рассмотрению организационного вопроса. 

Докладчиком выступает тов. Борисов, во время его доклада 

председательствует тов. Гусев. 

Доклад Борисова. Мы, вотяки, слишком отстали от господствующей 

при монархии русской нации. Плохо разбираемся в настоящем политическом 



моменте и в экономическом устройстве государства. Часто приезжают к 

вотякам русские агитаторы, но вотяки их не понимают. Нам нужны вотские 

агитаторы, вотские политические книги и вотская газета. Советская власть 

дала полную свободу каждой нации для духовного его развития. С этой 

целью при губернских, уездных исполкомах организованы отделы 

национальных меньшинств с секциями: вотской, мари и др. В Москве при 

Наркомнаце организован Вотский отдел, во всех этих отделах решаются 

вотские дела. Много среди вотяков неграмотных. Для них нужны школы, 

библиотеки, книги. Для более успешной и планомерной работы в деле 

просвещения вотского населения, нам необходима централизация. 

Обслуживающим эти функции учреждением, по моему мнению, является 

Центральный комиссариат по вотским делам, местом нахождения которого 

является г. Сарапул как наиболее центральное. Существующие губернские и 

уездные секции остаются, также необходимо иметь по одному 

представителю в Наркомнаце и Наркомпросе. 

Состав Центрального комиссариата в числе 5 человек: комиссар, тов. 

комиссара, 2 члена и секретарь. Представители Наркомнаца и Наркомпроса 

входят в состав Вотского комиссариата с правом решающего голоса. 

После небольших прений выносится следующая резолюция: 

Октябрьская революция освободила трудящиеся массы от гнета 

капитализма и духовного порабощения буржуазии. Рабоче-крестьянская 

власть дала полную свободу всем народностям для культурного развития. 

Нет тех оков, которые веками сковывали трудящиеся массы. Дорога открыта. 

Но от царского режима у нас, вотяков, осталось тяжелое наследие: нам не 

давали учиться на родном языке, не было вотских книг и газет. Наши глаза 

были закрыты, и мы далеко отстали от русских. Для скорейшего развития 

вотяков в политическом, экономическом и культурном отношении съезд п о с 

т а н о в л я е т: 

                                                
  См. док. № 16. 



1) Существующие при губернских, уездных исполкомах и отд[елах] 

нар[одного] обр[азования] секции, Народный комиссариат по вотским 

делам, Представительство в Наркомпросе признать необходимыми и 

поддерживать таковые всеми мерами. В тех местах, где нет секций или 

отделов, приступить к организации таковых. 

2) Имея в 5 губерниях вотские организации для централизации всей 

работы, съезд признает необходимым организацию Центрального 

комиссариата по вотским делам в г. Сарапуле как территориальном центре 

населения. Центральный комиссариат по делам вотяков состоит из комиссара 

и 4 членов коллегии. Кроме этих лиц в коллегию с правом решающего голоса 

входят заведующий Вотским отделом при Наркомнаце и представитель 

вотяков отдела национальных меньшинств при Наркомпросе. 

Съезд наметил кандидата в Наркомнац для восстановления 

функционирования Вотского отдела тов. Иютина, избранного единогласно. 

Представители в Наркопросе: тов. Павлова, учительница Малмыжского 

уезда, тов. Урасинова, учит[ельни]ца Глазовского уезда, Главатских, 

учит[ельни]ца Елабужского уезда; первой кандидаткой – тов. Урасинова, 

второй – Павлова, третьей – Главатских. 

В состав коллегии Центрального комиссариата выставлены следующие 

кандидаты:  

На должность комиссара:  тов. Борисов, Максимов. 

В члены коллегии: тов. Гусев, Стрелков П., Стрелков, Силин, 

Бурбуров, Алмазов, Васильев, Чазов. 

По баллотировке получили: 

1) Борисов – единогласно; 

2) Максимов – против – 3, воздержавшихся – 7; 

3) Гусев – против нет, воздерж[авшихся] – 13; 

4) Стрелков П. – против – 2, воздержавш[ихся] – 6; 

5) Стрелков снял свою кандидатуру. 

                                                
 Так в документе. Вероятно имеется в виду Вотский отдел Наркомнаца. 



6) Бурбуров – против – 1, воздер[жавшихся] – 6; 

7) Алмазов – против – 3, воздер[жавшихся] – 16; 

8) Васильев – против – 3, воздер[жавшихся] – 17; 

9) Чазов – против – 8, воздер[жавшихся] – 30. 

Оказались выбранными: 

1) Борисов – коммунист; 

2) Максимов – коммунист; 

3) Стрелков П. – коммунист; 

4) Бурбуров – беспартийный; 

5) Гусев – коммунист. 

Кандидаты: 

1) Алмазов – коммунист; 2) Васильев – коммунист. 

Затем съезд приступает к выбору на должность заведующего Казанской 

губернской вотской секцией. Намечаются кандидаты: тов. Шкляев, Иванов и 

Чазов. 

По баллотировке результаты: 

Шкляев – против – 11, возд[ержавшихся] – 4. 

Иванов – против – 17, возд[ержавшихся] – 13. 

Чазов – против – 25, возд[ержавшихся] – 36. 

Таким образом, выбранными оказались: 

Шкляев – коммунист. 

 

Текущие дела. 

Ввиду малочисленности культурных сил, съезд п о с т а н о в л я е т: 

1) Мобилизовать всех грамотных вотяков для культурной работы. 

2) Возбудить ходатайство об освобождении от мобилизации 

ответственных работников. 

3) Вотские педагогические курсы в гг. Елабуге и Глазове оставить, 

Мултанскую семинарию реорганизовать в педогагические курсы и перевести 

в г. Сарапул для обслуживания вотяков Сарапульского, Бирского, Осинского 



и северной части Малмыжского уездов. Организацию педагогических 

курсов в г. Сарапуле поручить тов. И.С. Михееву, преподавателю бывшей 

Казанской семинарии. 

Заключительное слово берет тов. Борисов. Товарищи, теперь мы знаем, 

каковы вотяки были раньше и каковы они теперь. Раньше мы могли решать 

только семейные дела, теперь же решаем судьбу всех вотяков. Во время 

губернских, уездных, волостных съездов сидели они где-нибудь в уголке и не 

говорили ничего в защиту своих интересов. На этом съезде вы все выступали 

смело. Здесь говорили о Советской власти, критикуя ее действия с плохой и 

хорошей стороны, и все пришли к заключению, что Советская власть есть 

лучшая власть. Вы, разъехавшись в свои места, старайтесь разъяснять народу 

то, о чем мы говорили и что постановили. 

Да здравствует Советская власть! 

Да здравствует вотская нация! 

Тов. Гусев почтил память погибших борцов за свободу, в частности, 

вотяков, словами: Товарищи, не даром нам достались завоевания желанной 

для вотяков свободы и права. Много пролито крови, много осталось калек и 

сирот, много из наших лучших борцов погибло. Погиб наш тов. М.П. 

Прокопьев, беззаветный борец за свободу и дело освобождения вотяков. 

Предлагаю почтить его память, пропеть «Похоронный марш». 

 Тов. Васильев. Товарищи, приветствую инициатора Всероссийского 

рабоче-крестьянского съезда вотяков тов. Борисова. Советская власть дала 

возможность организации каждой нации и таким путем проводит и жизнь 

идею коммунизма. Благодаря тов. Борисову мы собрались сюда и теперь 

начинаем узнавать своих братьев-вотяков, начинаем просвещаться. Да 

здравствует передовой вождь вотяков тов. Борисов! 

С пением «Интернационала» съезд в 6 час. вечера закрывается. 



Прим[ечание]: всего делегатов на съезде было 102 чел., все заседания 

съезда велись на вотском языке. 

 

Председатель съезда Т. Борисов 

 отв[етственный] секрет[арь] Р. Поторочин 

 

ЦГА УР. Ф.Р-165. Оп. 1. Д. 1. Л. 1–1 об., 26–30 об., 34–37. Подлинник. 

Черновая рукопись с правками. Пер. с удм. яз., современный подлиннику; 

ЦДНИ УР. Ф. 369. Оп. 1. Д. 90. Л. 1–34. Копия. Машинопись. Пер. с удм. яз., 

современный подлиннику; ГА РФ. Ф.Р-1318. Оп. 5. Д. 23. Л. 1–55. Копия. 

Машинопись. Пер. с удм. яз., современный подлиннику. Опубл. частично: К 

истории образования автономии. Сб. док. Ижевск, 1960. С. 17–19 

(резолюции по текущему моменту и задачах культурно-просветительной 

работы); Культурное строительство в Удмуртии. Сб. док. (1917–1940 гг.). 

Ижевск, 1970. С. 56–57 (резолюция по народному образованию); 

Хазиахметова В.С., Утеева Э.Н. Три комиссара: архивные документы 

повествуют… Казань, 2018. С. 123–126, 129 (доклад Т.К. Борисова по 

текущему моменту, доклад С.И. Русских о работе Вотского отдела 

Наркомнаца; доклады Т.К. Борисова по национальному вопросу и о 

культурно-просветительной работе ошибочно отнесены к данному съезду). 

                                                
 Примечание документа. 


